

Centro de Coalición Administrativa

La Junta Directiva suplica á los señores asociados y demás personas adictas á dicho Centro, se sirvan asistir á las reuniones que tienen lugar todos los días á las nueve de la noche en el domicilio social calle Puente Castillo, número 32, para cooperar á los trabajos electorales.

Por acuerdo de la Junta Directiva.—El Secretario, D. Botella.

El señor Gobernador civil y el señor Delegado del Gobierno

Nuestros queridos colegas de Palma «La Última Hora», «La Almudaina» y el «Correo de Mallorca», se ocuparon en sus números del pasado martes de la actitud de profundo descontento que han exteriorizado por medio de nuestras columnas contra el señor Delegado del Gobierno de Su Majestad en Menorca los partidos liberal y conservador de esta ciudad.

Dichos periódicos reprodujeron los principales párrafos de nuestro artículo «Los elementos monárquicos de Mahón y las elecciones municipales».

Al día siguiente volvieron los indicados diarios palnesanos á tratar la importantísima cuestión, dando publicidad á las siguientes manifestaciones que acerca del asunto hizo á sus redactores el señor Gobernador civil de la provincia.

«La Almudaina», del miércoles 25 del corriente:

«El señor Gobernador civil de la provincia en vista de la información de los periódicos de Menorca y de las noticias que ha recibido acerca de la política que sigue el Delegado del Gobierno de S. M. en dicha isla, escribió ayer á dicho funcionario.

«El señor de la Serna nos manifestó que el día anterior preguntó á dicho funcionario los trabajos que había realizado para las próximas elecciones municipales de cuyo telegrama no había recibido ayer contestación.

«Nos añadió que había escrito á di-

cho funcionario y entre otros párrafos de la carta le ponía el siguiente:»

Y reproduce á continuación los párrafos de la carta del señor Laserna, que ya conocen nuestros lectores.

«La Última Hora», de la misma fecha:

«El señor Gobernador civil enterado por la prensa y por distinguidas personalidades menorquinas de que el Delegado del Gobierno de Su Majestad en Menorca no atendía en lo más mínimo á los monárquicos y en cambio todas sus preferencias eran para los republicanos, le ha escrito una extensa carta en la que—según nos ha manifestado el señor Laserna—entre otras cosas le dice lo que sigue:»

También reproduce los mencionados párrafos.

El «Correo de Mallorca», del mismo día:

«Manifestaciones del Gobernador»

«El Gobernador civil, señor de la Serna, nos volvió á hablar ayer, al visitarle en su despacho oficial, de la política contra la Monarquía que ejerce en Menorca el Delegado del Gobierno de Su Majestad.

«Nos dijo que no se explica cómo un funcionario monárquico siga una política republicana y, por lo tanto, contraria al Monarca, á aquel que le ha confiado un delicado cargo creyéndole uno de sus adeptos.

«—Yo—nos añadió—sigo una política imparcial. Ello no obstante, no pierdo ocasión para fomentar el partido liberal monárquico. A veces, sin embargo, se nos ofrece á los Go-

bernadores este dilema: proteger á la Monarquía contra los republicanos ó proteger á los republicanos contra la Monarquía. En este caso, la solución, no necesita estudio, á ojos cerrados se ha de proteger á la Monarquía, ó, lo que es lo mismo, á los monárquicos, en contra de los republicanos.

«Este es mi criterio, y ésta es la política que sigo yo en esta isla. Y creyendo que así debemos obrar todos los representantes del Gobierno, me dirijo hoy mismo al Delegado en Mahón, manifestándole que, en lo sucesivo, procure ejercer su cargo en aquella isla tal como lo hago yo en Mallorca.

«Al mismo tiempo, le encarezco la necesidad de que se separe de los elementos republicanos con quienes parece que está muy en contacto, procurando acercarse á los monárquicos, á los partidarios del Rey, cuyo Gobierno le ha confiado el cargo que desempeña. También le indicó la necesidad de que procure que los monárquicos vayan á la próxima lucha electoral, prestándoles su más decidido apoyo.»

El importante diario de Barcelona «La Vanguardia» se ocupa también de este asunto en su número del miércoles, insertando en la sección telegráfica la siguiente noticia de su corresponsal en Palma:

«Enterado el gobernador civil del artículo publicado en el diario EL BIEN PÚBLICO, de Menorca, órgano de los conservadores, diciendo que si los monárquicos no van á la lucha en las elecciones, es porque no tienen apoyo oficial, ha dirigido una carta al Delegado del gobierno, diciéndole que es su obligación procurar que no vayan en aumento los republicanos y que su deber como monárquico es crear adeptos al Rey, procurando además crear un partido liberal.»

Agradecemos muy cordialmente á la prensa monárquica de Palma y de la Península la espontaneidad con que se ha hecho eco de nuestra justificada y solemne protesta, y aprovechamos al mismo tiempo esta ocasión para elevar al digno Gobernador civil de la provincia nuestros más calurosos y entusiastas elogios por la energía y el celo con que ha sabido salir á la defensa de nuestros heridos sentimientos monárquicos, demostrando por ello la lealtad con que desempeña el alto cargo que el Gobierno de Su Majestad le ha conferido.

Ateneo Científico, Literario y Artístico

Cátedras de idiomas

Francés primer curso, profesor don Antonio Ferbal.—Lunes, miércoles y viernes, de 6 á 7.

Inglés primer curso, profesor don Sebastián Sapiña.—Martes jueves y sábado, de 7 á 8.

Francés segundo curso, profesor don Antonio Ferbal.—Martes, jueves y sábado, de 6 á 7.

Inglés segundo curso, profesor don Sebastián Sapiña.—Lunes, miércoles y viernes, de 7 á 8.

Alemán, profesor don Carlos Moyssi.—Lunes, miércoles y viernes, de 6 á 7.

Árabe vulgar, profesor don Manuel Espinosa.—Lunes, miércoles y viernes, de 7 á 8.

Esperanto, profesor don José Juaneda, Pbro.—Martes, jueves y sábado, de 6 y media á 7 y media.

Continúa abierta la matrícula en estas oficinas.—El Secretario, Miguel A. Moreno.

Sección de Literatura y Música

Animada esta Sección por el satisfactorio éxito que ha obtenido el Ateneo en los concursos fotográfico y de Geografía é Historia de Menorca y en la Exposición de Bellas Artes recientemente verificada, ha propuesto á la Junta directiva la celebración de un Concurso de «Folklore» menorquín, idea que ha sido aceptada con entusiasmo.

Juzga esta Sección que después de haber dotado el Ateneo á la Isla de buenos compendios de Geografía é Historia locales, de un «Guía», repleta de datos como pocas, y de otros trabajos de carácter regional, y teniendo en gestación la Sección de Ciencias exactas y naturales una Topografía médica de Menorca, el esfuerzo que ahora se haga en dar á conocer nuestro «Folklore» será un paso más, de importancia, para apreciar en sus varios aspectos la historia íntima, las costumbres, la manera de ser, en fin, de nuestro pueblo, ya que la literatura y la música populares, son base de estudios filológicos, históricos y sociológicos, á la vez que suele desearse en ellas sentimientos, no por lo ingenuos, menos exquisitos.

Las poesías, cantos y leyendas, en buena parte no dadas á la imprenta hasta ahora, y conservadas solamente por tradición, serían á la postre pérdidas para el arte si no las recogieran y coleccionaran con amor personas que contraen el mérito de alternar el prosaísmo de la vida pro-

fesional con la desinteresada investigación de la belleza.

A ellas acude esta Sección y las invita á que, persistiendo en su buena voluntad, concurren al presente certamen, el cual será celebrado con arreglo á las siguientes

BASES

1.ª La Sección de Literatura y Música del Ateneo Científico, Literario y Artístico abre un Concurso para premiar la mejor obra que se presente sobre *Folklore menorquín*.

2.ª El concurso será libre, y los trabajos podrán ser escritos en colaboración, empleándose indistintamente el castellano y el menorquín en prólogo, notas y comentarios que hagan los autores.

3.ª Las obras deberán presentarse en la Secretaría del Ateneo antes las doce de la noche del 31 de agosto del año próximo 1912.

4.ª Estarán escritas á máquina ó en letra clara, que no sea la del autor ó autores, debiendo ir acompañadas de un sobre cerrado que contenga el nombre del autor ó autores y lleve en la cubierta el lema del trabajo respectivo.

5.ª El Jurado calificador será nombrado oportunamente por la Junta directiva.

6.ª Se concederá un premio consistente en un diploma policromado en pergamino y los accésits que el Jurado considere justos.

7.ª El fallo del Jurado se publicará en el «Boletín del Ateneo» y demás prensa local, procediéndose á la apertura de las plicas correspondientes al trabajo ó trabajos premiados y á la entrega del premio y accésits en la sesión inaugural del curso ateneísta de 1912-13.

Las plicas de las obras no premiadas se inutilizarán sin ser abiertas, salvo reclamación de sus respectivos autores.

8.ª El ateneo se reserva la facultad de editar las obras premiadas ó de utilizar cuantos materiales le interesen de las mismas, para confeccionar una obra de conjunto, citando la procedencia de los trabajos utilizados. En el primer caso regalará al autor 50 ejemplares.

Mahón 22 de octubre de 1911.—El Presidente, Pedro Ballester.

AVISO

Queda terminantemente prohibido entrar y transitar por el predio TORDONELL DE BAIX y estancia de TORDONELL, sin previo permiso de su dueño.

Lección de cosas

En un largo escrito lleno de vaguedades, lugares comunes, digresiones que no vienen al caso, y tópicos averiados de retórica progresista, trata «La Voz de Menorca», en su número del pasado martes, de sacar punta al artículo que vió la luz en estas columnas como solemne protesta de los elementos monárquicos de esta ciudad contra la inaudita conducta del señor Delegado del Gobierno de Su Magestad en Menorca.

Cree el periódico batallador de la calle del Castillo que nosotros debemos estar á las horas que corren sinceramente arrepentidos de las afirmaciones que hacíamos en el artículo de referencia.

Contra todas las presunciones del diario republicano, sostenemos y repetimos ahora sin atenuarlo en lo mas mínimo, todo cuanto en la mencionada y reciente ocasión manifestamos.

No podemos arrepentirnos nunca de haber expuesto claramente la verdad de los hechos, dando á conocer la incomprensible, la absurda situación actual de la política mahonesa. Aunque esto realmente no perjudicará no dejaríamos nunca de proceder así.

Quédense las falsedades, las inexactitudes, las artes de enredo y doble fondo para uso exclusivo de «La Voz de Menorca», que no vacila en manifestarse habitualmente mas amiga de Platón que de la verdad.

A nosotros—con franqueza sea dicho—no nos ocasiona el mas ligero sobresalto el propósito que declara el periódico de las *independencias* de hacer servir en lo sucesivo como argumento en favor suyo los párrafos de nuestro artículo «Los elementos monárquicos de Mahón y las elecciones municipales».

Si todo el formidable sistema de argumentación que nos prepara el diario republicano es tan sólido é irrefragable como el que desarrolla en su escrito «Confesión elocuente», podemos felicitarnos de que no llegará por esta vez nuestro completo aniquilamiento con nuestra fatal y lastimosa reducción á cenizas.

Como, para diferenciarnos en algo de «La Voz de Menorca», no acostumbremos, en defecto de buenas razones y mas fundados argumentos, divagar amenamente y torcer la discusión de su verdadera finalidad, deseamos contestar punto por punto,

Andrés lo sabía; pero disgustábase entrar en el domicilio de una aventurera, y sobre todo el entrar allí para pedir informes. Temía las familiaridades que de esto pudieran seguirse, y prefería un encuentro fortuito al aire libre, aunque el procedimiento fuese más lento y mucho más dudoso.

Tan dudoso era, en efecto, que el vizconde comenzaba ya á desesperar. Su pensamiento volaba hacia la hermosa é inocente joven cuyo amor había perdido en circunstancias y por causa tan singulares.

¿Qué haría Teresa á la hora aquella, en su casita del bulevar de Italia, donde Andrés estaba resuelto á no presentarse nunca?

¿Qué habría sucedido desde que dejó de verla?

¿Habría ocupado algún otro su puesto?

¿Recordaría ella de cuando en cuando al hombre á quien había amado dos días, y que no podía ni casi querer olvidarla?

¿Estarian ya conjurados todos los

Elyen, para avisar enseguida al autor de todas estas maquinaciones.

Con éstos, solo la casualidad podía proporcionarle un encuentro, y esta casualidad muy improbable no se había presentado aún.

Pero quedaba otro medio y otro camino para informarse.

No había más que dirigirse á la joven que invadió su domicilio durante la visita de Teresa.

Así ella como la mujer de la calle de Ponthieu, que la recibía en su casa y que recibía también al comandante, debían estar enteradas de multitud de cosas.

Bastaba ir á verlas é interrogarlas con habilidad.

Por desgracia, Andrés no conocía con exactitud sus señas.

Ambas gozaban de gran notoriedad en el mundo de la gente calavera, pero Andrés no pertenecía á ese círculo ni se cuidaba de conocerlo, aunque le hubiera sido facilísimo introducirse en él y hacer allí buena figura como en cualquiera otra parte, lo uno porque su nombre podía

que desde su conversació habían dejado de concurrir.

Varios días llevaba el vizconde acudiendo á dicho paseo con toda regularidad, pero sin encontrar lo que buscaba.

El Bosque tiene sus horas y sus alamedas de moda. Andrés, que nunca había vivido en París como no fuera de paso, no conocía unas ni otras.

Estaba en la creencia de que las *terruras* de alquiler van de cuatro á seis de la tarde, para dar vueltas con sus victorias en derredor del lago, y día tras día se presentaba allí con rigurosa puntualidad, sin pensar que en el mes de Junio hace ya demasiado calor para las mujeres que se pintan.

Como las pobres temen desentirse al salón, las que quedan en París durante el verano no hacen su aparición en el paseo hasta la caída de la tarde.

Así es que Andrés se cansaba de trotar por el Bosque y se desojaba envano, sin ver casi nunca más que

familias de la clase media y del arma de infantería, por decirlo así, las unas sentadas en sillas, las otras ejercitando sus piernas por aquellas alamedas.

Es verdad que tampoco hubiera conseguido nada saliendo más tarde, porque la rubia Martina estaba pie á tierra desde que la había dejado su equivoco amante.

Como, además, no leía los periódicos que se ocupan en la vida de los placeres, ignoraba que la costumbre de montar á caballo por las mañanas se ha extendido mucho en el mundo de la *goma*, y que antes de medio día, de ocho á once, se encuentra mayor número de mujeres bonitas y de hombres elegantes, que á las horas en que antiguamente comenzaba el desfile de carruajes y jineteros.

Pero, al cabo de varias excursiones infructuosas, cansado ya de estas pesquisas inútiles, sintió un día el deseo de montar á caballo por perseguir á la casualidad.

Teniendo, como buen campesino, la costumbre de levantarse temprano

de la manera mas concreta posible, y con una serena apreciación de las cosas, á cada uno de los extremos que sostiene el otro diario en su citado artículo «Confesión elocuente».

Afirma el periódico republicano que los monárquicos mahoneses, no vamos á la lucha porque, si acudimos á las urnas, aun á costa de mucho dinero y llevando á cabo todo género de coacciones, apenas lograríamos sacar una minoría que vendría á ser la demostración de nuestras escasas fuerzas.

Aun y todo para alcanzar la minoría, aun y todo que tuviésemos que sufrir una derrota completa, no hubiéramos dejado nunca de ir á la lucha con entusiasmo, sin desalientos, ni cobardías, cumpliendo nuestro deber de buenos y leales monárquicos.

Si hemos acordado solemnemente permanecer en el retraimiento, abstenernos de toda intervención, debe esto considerarse tan sólo, ya lo dijimos, como un acto de protesta contra las incomprendibles tolerancias y marcadas simpatías del señor Delegado hacia los elementos republicanos y anarquistas.

En todo tiempo la abstención, el retraimiento ha sido práctica muy generalizada en las esferas políticas para exteriorizar el descontento ó la protesta, sin que de ello puedan deducirse las mayores ó menores fuerzas del partido que ejerce dicha acción.

Nada tenemos que ver con la llamada Coalición Administrativa, cuyo fin, como su mismo nombre indica, es puramente administrativo, sin color político de ninguna clase. Tanto es así, que en el referido grupo forman elementos de muy definida significación republicana. Esta agrupación—que en modo alguno merece el calificativo de ridícula con que la favorece «La Voz de Menorca» porque se atreve á oponerse á las artimañas de los desacreditados condejales de la mayoría republicana—se propone seguir una política francamente antiarbitrista, de tan gran necesidad en las circunstancias actuales cuando los funestos caciques rojos de nuestro Ayuntamiento agobian de tal modo al pobre, y esquilado contribuyente con tributos, gabelas y reparios, que ya no les falta para sacar al pueblo el poco dinero que le queda, que crear un impuesto sobre la respiración. Por eso no le hace gracia al diario republicano la susodicha Coalición Administrativa.

Manifiesta el periódico batallador, que no quiere intervenir en las diferencias que hay entre nosotros y el señor Delegado del Gobierno. No quiere intervenir, pero cediendo á la querencia y á la muy obligada amistad, interviene, sin que realmente nadie le haya dado vela en el entierro. Y conste que lo del entierro no envuelve la alusión mas indirecta. Todo lo cual viene á recaer en

perjuicio y á agravar la situación del señor Delegado del Gobierno, pues concurre á demostrar de una manera indudable y evidente que son ciertas las cordiales relaciones que señalamos entre nuestra autoridad civil y los partidos republicano y anarquista.

Comprendemos que este procedimiento nuestro de hablar claro y sin rodeos, no debe ser del agrado del señor Delegado del Gobierno. Sabemos también que éste en sus relaciones oficiales acostumbra llamarnos «el periódico de oposición». De oposición á las autoridades que se hacen sospechosas de perjudiciales inteligencias con los enemigos del régimen.

Nos fuera excesivamente grato saber cuál es el periódico gubernamental para el señor Delegado del Gobierno. ¿«La Voz de Menorca», acaso, el diario republicano que tanto le quiere y tan bellos panegíricos le ha dedicado?

Y aquí entra la ironía profunda de las mudanzas terrenas. El periódico batallador, la piqueta demolidora del republicanism menorquín, el eterno descontento de todo lo existente, enemigo jurado de todo autoritarismo, de todo principio institucional, adúlato ahora á nuestra autoridad gubernativa.

Y nosotros, el periódico de orden, refugio de la honra y la mojigatería, según frase ritual de nuestros caciques rojos, transformados por arte de magia en periódico de oposición, y declarados en franca rebeldía.

Rebelde sí, cuando una autoridad monárquica no sabe defender la causa de la Monarquía.

El señor Delegado del Gobierno, espíritu idealista, dedicado á las vagas especulaciones intelectuales, está desprovisto en absoluto del sentido de la realidad. Los primates republicanos le han atraído á su campo con turbadores halagos, fomentando sus inclinaciones literarias, haciéndole creer en la leyenda de sus condiciones de mando, y propinándole sonoros bombos en las columnas de «La Voz de Menorca», periódico republicano y anarquista, convertido en diario oficial de la Delegación del Gobierno.

El periódico independiente pone en duda que hablemos en nombre de los liberales y de los conservadores, porque no puede creer que fuesen autorizados nuestro artículo por liberales tan caracterizados como los señores Biale, Ládico, Pons Vidal, etcétera.

No basta, sin embargo, que «La Voz» suponga que dichos señores no están conformes con lo que decíamos. Para saberlo de cierto, sería necesario que ellos mismos nos desautorizaran públicamente.

Y aun así, la disconformidad de los señores Ládico y Pons Vidal no vendría á desautorizar nuestras manifestaciones.

Respecto al señor Pons Vidal todo el mundo sabe, y nosotros lo hemos repetido en varias ocasiones, que ha seguido en el Ayuntamiento, por excesiva complacencia tal vez con la mayoría municipal, una política declaradamente republicana.

No es, pues, su opinión de las de mayor peso.

En cuanto al señor Ládico, ha sabido colocarse en una situación tan curiosa y singularísima que los republicanos, según vemos, no le cuentan entre sus correligionarios, ni los liberales tampoco.

No hay que hacerse ilusiones acerca del liberalismo del señor Ládico, pues acostumbrados nos tiene á grandes sorpresas. Actualmente no se le considera como liberal; un tiempo lo fue, pero en la actualidad no se le clasifica así, y se halla totalmente distanciado de este partido.

Dijimos en nuestro artículo de referencia que «SI NUESTROS SENTIMIENTOS NO ESTUVIESEN TAN ARRAIGADOS, y si el actual Delegado del Gobierno continuase ejerciendo por mucho tiempo el mando civil de Menorca, á la vuelta de unos cuantos años no quedaría en la isla ni un sólo monárquico.»

Lo cual para todo el que sepa leer medianamente y posea una regular dosis de sentido común, quiere decir con toda claridad que GRACIAS Á LA FIRMEZA DE NUESTRAS CONVICCIONES NO DEJARÁ DE HABER MONÁRQUICOS EN MENORCA, pero que no quedará dentro de pocos años ni uno sólo si ello dependiese de las gestiones del señor Delegado del Gobierno.

Que es precisamente todo lo contrario de lo que ha querido atribuirnos, con su ingénita mala fe, «La Voz de Menorca».

Habla enfáticamente el diario republicano de sus ideales y de sus convicciones, y supone que los nuestros los tenemos alojados en el estómago.

Y se atreve á hablar de estómagos el periódico independiente olvidando los que se llenan diariamente con el favoritismo y el nepotismo de nuestro Ayuntamiento.

En resumen: si nos abstenemos los monárquicos de ir á la lucha de las próximas elecciones por no contar con el apoyo oficial, no es porque no nos interese, sino porque tenemos derecho á él, porque protestamos en esta forma de que se nos niegue, por parte del señor Delegado del Gobierno, que es quien representa en Menorca dicho apoyo oficial.

Y el caso es éste, por más que «La Voz de Menorca» trate de adularlo y falsearlo para atribuir la responsabilidad del señor Delegado del Gobierno.

El señor Canalejas desea que los Gobernadores y todos los que ejercen mando civil gestionen la unión de los elementos monárquicos en la próxima lucha electoral. El señor

Delegado del Gobierno no ha dado un solo paso para satisfacer esos laudables deseos.

Nosotros no pretendíamos del señor Delegado las coacciones, los atropellos, las injusticias y la persecución de que habla «La Voz de Menorca».

No nos limitábamos sencillamente á esperar que cumpliese con su deber.

¿Pero que le han hecho creer al señor Delegado sus consejeros? ¿Pero es que hay alguien, con suficiente concepto de la realidad, que pueda creer en esa estúpida fábula de que nosotros somos los negros y fatídicos racionarios, propagadores del oscurantismo, ocultos en la sombra para tender nuestros lazos funestos, y en cambio los republicanos, los paladines del Progreso y de la Cultura, con mayúscula, son modelos de bondad y de abnegación y de nobleza?

Todo eso será muy bonito y de mucho efecto en el teatro, pero no tiene valor alguno en la vida real.

Como síntesis de todo este cúmulo de analfabétismos y hechos absurdos y circunstancias estupendas y descabelladas, ofrecemos al Gobierno del señor Canalejas esta provechosa lección de cosas: un diario republicano defendiendo á un Delegado de Su Magestad de los ataques de un periódico monárquico.

Efemérides de Menorca

28 DE OCTUBRE
1819.—Salen de Mahón el Ministro Plenipotenciario de Constantinopla don Juan Tabat, que se había hospedado en la casa de Soler (calle de las Móreras), y el médico D. Mateo Orfila y Roger.

Se ofrece

un tenedor de libros para un comercio ó fabrica, persona formal y de competencia. Informarán en esta imprenta.

Sección Oficial

DON BARTOLOMÉ VIVES SEYRIGNAT, Administrador sustituto del Impuesto de Consumos de esta ciudad.

Hago saber: Que habiendo en el «deposito administrativo» de mi cargo «un barril aceites», en estado de averia que es ignorándose su legítimo dueño, lo pongo en conocimiento de quien se crea con derecho á él, ó para que dentro el tercero día se presente con los comprobantes suficientes para retirarlo, que de no presentarse reclamará alguna, según previene

nen los artículos 148 y 149 de la vigente Instrucción del ramo, se procederá á la venta del mismo en pública subasta el día 1.º de Noviembre y á las once de su mañana, la que tendrá lugar en esta Administración, sita en el andén de Poniente, frente al fondeadero de los vapores correos. Mahón 28 Octubre de 1911.—El Administrador sustituto, Bartolomé Vives.

MAHON
Círculo Monárquico

Se convoca junta general extraordinaria para el próximo sábado día 28 á las nueve de la noche al objeto de acordar la actitud del partido monárquico en las próximas elecciones municipales.

Mahón 26 Octubre de 1911.—El Presidente, Juan Victory.

Mañana domingo y á la hora de costumbre habrá baile con música en el casino «La Harmonía» de Villacarlos.

Mañana en el paseo de Isabel II, tocará la banda de música del Regimiento infantería de Mahón, número 63, las siguientes piezas:

P. D. Alfonso XIII.—Milpáger.
Prólogo de la Opera Mefistófeles del maestro Arrigo Boito.
P. D. L. Adieu.—Cristoff.

Llamamos otra vez la atención de quien corresponda sobre la falta de efectos timbrados en esta Isla.

Hoy han quedado agotadas las existencias de papel timbrado de las clases 4.ª y 9.ª no habiendo podido las expendurias servir todos los pedidos; y ahora á esperar el día fijado por la Arrendataria para hacer la remesa mensual, que será del triple de consumo hecho en igual mes del año anterior, aunque para servir al público fuese necesario sextuplicar la remesa. ¡Qué se fastidie el público lo importante para la Arrendataria es no salirse de la norma fijada; se derrumbaría dicha Compañía de no seguir la regla sin excepciones que es el sostén de la misma.

Ridículo es en los tiempos que corremos estar tan aferrados á reglas fijas y no sabemos ver los perjuicios que sufriría la Arrendataria el tener en esta Isla un depósito inagotable de toda clase de efectos; hora es ya de que por quien corresponda ponga coto á estos repetidos abusos de una compañía que tiene un monopolio y que con su desidia puede ocasionar grandes perjuicios.

Con la amabilidad en ella característica nos comunica la empresa del Teatro Principal, que el señor Ortega de Quintana, Director de la compañía dramática que actúa en dicho teatro, acaba de recibir la hermosa comedia del aplaudido autor G. Martínez Sierra «Primavera en Otoño», que tanto éxito ha alcanzado en el teatro de la Princesa en Madrid, puesta en escena por la compañía Guerrero Mendoza.

En breve será representada en nuestro Teatro Principal, pues al efecto se han dado ya los papeles á la copia y darán comienzo en seguida los ensayos, á fin de que nuestro público pueda conocer tan delicada obra.

El señor Presidente de la Sección de construcciones de Casas para obreros del «Ateneo Obrero», ha tenido la atención, que le agradecemos de invitarnos al acto de entrega de las primeras casas construidas, situadas en la carretera de San Luis.

El mencionado acto tendrá lugar á las tres de la tarde del próximo domingo día 29, saliendo las comisiones del citado Ateneo.

Con una constancia digna de elogio, ha realizado la agrupación el hermoso pensamiento, que en un momento de verdadero afecto hacia la clase obrera, concibió.

Venciendo dificultades, apartando inconvenientes y dominando obstáculos, llegan los socios que constituyen la agrupación, á sentar gallardamente la primera piedra.

Ahi están las casas que justifican de una manera palmaria, lo que vale y puede un pensamiento, cuando le prestan calor unos convencidos y entusiastas individuos y cuando se puede contar con un puñado de hombres honrados y buenos, que al frente de una agrupación saben dirigirla, sin omitir sacrificio y sin que vacilen á pesar de cuantos valladures encontraron en el camino.

Nuestro parabien á la Agrupación, y la más cordial enhorabuena á su Junta directiva.

Mañana á las ocho y media de la noche se celebrará en el «Ateneo Obrero» una velada literario musical que los jóvenes que forman la agrupación «Juventud Ateneísta» han organizado, dedicándola á la «Sección para la construcción de casas» que en la tarde de dicho día celebra el solemne acto de entrega de las dos primeras casas construidas en la carretera de San Luis.

La velada se compondrá en la parte literaria de poesías y monólogos recitados por los jóvenes de la agrupación y en la musical tomará parte el quinteto dirigido por don Pedro Seguí, cantándose además selectas romanzas.

Ayer tarde suspendió su salida para Palma el vapor correo «Monte Toro», habiéndolo verificado á las cinco de esta mañana.

En dicho buque embarcó nuestro amigo don Rafael Jaime, Coronel que ha sido del Regimiento de Mahón número 63.

El señor Jaime habiendo pasado á

aprovechó una de las mañanas primaverales que el mes de Junio ofrece en París, y se fué al picadero de los Campos Eliseos donde tenía a pupilo su caballo.

Cuando llegó al Bosque de Bolóna casi no había en él alma viviente, de modo que tuvo tiempo para pobrar y fatigar su media sangre, tan pronto al trote, tan pronto al galope, sin que le estorbase la muchedumbre.

Aun dormía la buena sociedad, no viéndose más que alguno que otro oficial del ejército salido desde muy temprano para domar un caballo demasiado fogoso.

Pero al cabo de dos horas de ejercicios variados, y cuando volvía al paso por el primer camino que se le presentó á la vista, quédose Andrés sorprendido al observar un tropel de ginetes que avanzaban en dirección opuesta á la suya; caballeros que trotaban aislados ó en pequeños grupos, y todo un escuadrón de jóvenes americanos, con el pelo tendido por la espalda, hablando en

naturalmente se figuraría que el enamorado joven comenzaba á encontrar consuelo, ó por lo menos que lo buscaba lanzándose á la vida de los placéres.

El vizconde había comprado entre tanto un caballo de silla. Montó perfectamente, y era aficionadísimo á la equitación; pero esta vez no se había gastado por puro recreo los tres mil francos que le costó el caballo.

Decíase que siendo el Bosque de Bolóna el lugar más frecuentado por las mujeres galantes, y rara la que estando en mediana posición, no se exhibe en aquel paseo, allí cabaría por encontrar, tarde ó temprano, á la rubia que tan mala partida le había jugado, aunque inconscientemente.

Esperaba encontrarse también allí con Contrán de Arbois, lo cual sería persuadirle más y más de que el joven procuraba dar al olvido sus desdichados amores.

En cuanto á Mad. de Loiris, no tenía veleta en el Bosque, sabiendo

abrirle todas las puertas, y lo otro porque sabía no escatimar el dinero en ocasiones.

Después de mucho pensarlo y mucho vacilar, acabó por adoptar un término medio.

Decidióse á reanudar conocimiento con varios amigos antiguos de su padre, cuya amistad tenía sumamente descuidada desde hacía años, para irse iniciando por medio de ellos en la vida parisiense.

Uno de estos amigos, que era vicepresidente en el club de que formaba parte Mr. de Arbois, se apresuró á ofrecerle como padrino al joven vizconde para presentarle en el Círculo, y el vizconde aceptó desde luego su ofrecimiento.

La admisión no era dudosa. Solo faltaba que recayese el acuerdo de la junta sobre ella, y esto debía verificarse de allí á muy pocos días.

Andrés iba á verse de nuevo en relaciones frecuentes con Contrán de Arbois, el cual no podría menos de engañarse respecto á las verdaderas intenciones del vizconde, pues

voz alta y riendo más alto aun.

Andrés, un poco disgustado del encuentro, estuvo á punto de volver grupas y tomar otra dirección cualquiera; pero reflexionando que la ocasión podía favorecerle en sus pesquisas, ya casi abandonadas, continuó su camino al mismo paso que llevaba.

Pronto conoció que entre las amezanas estaban en minoría las jovencitas de costumbres no muy regulares.

Casi todas las mujeres iban acompañadas de un caballero.

Por aquí y allá se veía alguna que otra artista del Círculo ó del Hipódromo, á las que era fácil reconocer en su manera especial de montar á caballo.

De tantas mujeres, no vio ni una sola que se pareciese á Martina Ferrette ó á sus compañeras.

Habría sido más sencillo ir á preguntar por esta criatura en todas las porterías de la calle Mosnier, corriendo de casa en casa, que buscarla en un sitio donde casi nunca se presentaba.

¿Teneis poco apetito?
¿Quereis recobrar vuestras fuerzas?

TOMADEL

KOLHISTÓL

El medicamento mas adecuado para otoño é invierno.
Reconstituyente rápido y seguro para combatir con eficacia la Debilidad, anemia, neurastemia, escrupulismo y tuberculosis en su primer grado.
Poderoso TÓNICO-RESTAURADOR de las fuerzas y energías vitales.
Medicamento que al poco tiempo de usarlo se nota un notable aumento de fuerza y de peso. Habiendo sido el KOLHISTÓL del agrado de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo.

Precio del frasco 4 pesetas

De venta en todas las farmacias de la Isla

Depósito: Farmacia de G. Pons, Doctor Orfila, 12

Imprenta y Librería Sucesores de Parpal

Tienda: Nueva, 10

Talleres: Rampa Abundancia, 16

En estos talleres tipográficos se hacen todos los trabajos concernientes á dicho ramo á una ó varias tintas y á precios sumamente económicos.

Gran variedad en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.

Impresos oficiales á precios reducidos.

Libretas de alquiler, listas de embarque, tés de vida, altas de contribución industrial, etc., etc.

En la sección de librería, se encontrará toda clase de artículos de escritorio, papelería y estuchería.

Libros de comercio, libretas, agendas, cuadernos de notas, cestas papeleras, tinteros, escribanías, etc., etc.

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados á admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquiera clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas, de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc. al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes. Oficinas: Goya, 19, Madrid.

ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos á robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarse. Con el Elixir Estomacal de

SAIZ DE CARLOS

(Stomaxil)

se abrevian las digestiones lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARECEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID. Se remite por correo certificado á quien lo pide.

INTESTINOS

PARA VENDER

Lo está la casa calle Prieto y Caules, números 87 y 89, con espacioso huerto.

Para informes, calle Doctor Orfila, 4.

Se dá en arriendo el predio Alcaufar Nou

del término de San Luís. Informes, Alonso III, 15.

5-6



LLOID ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA Y BUENOS AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para Sras. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos Trasatlánticos.

PROXIMAS SALIDAS

- | | |
|--------------------------|---------------------------|
| P. MAFALDA, 21 Julio | CÓRDOVA 18 Octubre |
| INDIANA 7 Agosto | PRINCESA MAFALDA 27 idem |
| CÓRDOVA, 27 » | LUISIANA 12 Noviembre |
| P. MAFALDA, 8 Septiembre | INDIANA 24 » |
| LUISIANA 20 » | CÓRDOBA 6 Diciembre |
| INDIANA 2 Octubre | PRINCESA MAFALDA 15 idem. |

Cocineros Españoles recientemente contratados

Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía Esteve y Huguet, Plaza del Principe, 13, Mahón.—Estanco Timoner, Alayor Sub-Agencia.—Sebastian Seguí, Arguibau, 14 y 16, Ciudadela, Sub-Agencia.

Guia de Menorca

por el Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Forma un elegante volumen en 8.º, de 311 páginas, encuadernado en tela, con 76 fotograbados, un mapa de Menorca y los planos de Mahón y Ciudadela, de sus puertos y del de Forñells.

Esta obra, por la riqueza de datos que contiene, es de verdadera utilidad no solo á los turistas que visitan la Isla, sino á las personas que habitualmente residen en ella.

De venta en el Ateneo Científico, Literario y Artístico y principales librerías.

Precio: 3'50 pts.

HIPOFOSFITOS SALUD

HIPOFOSFITOS SALUD de los señores Climent y Compañía, Tortosa.—De venta en todas las farmacias

Cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio hercúleo contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndolos crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia de Medicina, debe pedirse